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人文·文娱

本报讯 4 月 24 日和 25

日晚上 7 点半，一场充满正

能量的《家国情·赤子心》音

乐会，将在杭州剧院上演。

《家国情·赤子心》集合

了音乐家朱培华、杨晓光两

人三年来创作的优秀歌曲。

朱培华从小在杭州长

大，是科班出身的作曲家，也

是音乐家施光南的学生，曾

旅欧三十多年。而杨晓光曾

经是一名公务员，出版过廉

政散文《大道行》，利用业余

时间开始歌词创作。

三年前，一个偶然的机

会，朱培华与杨晓光开始合

作，一拍即合成了一对黄金

搭档。在短短的几年里，他

们创作了十多首弘扬正能量

的歌曲。有一首《九月杭州

桂花香》，是去年创作的。朱

培华觉得，桂花是杭州的市

花，在桂花中感受杭州的魅

力再合适不过。在《家国情·
赤子心》音乐会上，《九月杭

州桂花香》将再次唱响。

作为音乐会的压轴歌曲

《最爱你清清的浙江》，将唱

出所有浙江人和热爱浙江的

人的心声。

“走过了千山万水，看过

了无数风光，最爱还是你清

清的浙江”，歌曲一开篇就饱

含深情、直抒胸臆，表达了浙

江儿女对美丽家乡的深深眷

恋。值得一提的是，演绎歌

曲的两位国家一级演员、著

名的歌唱家吕薇和严圣明也

都是浙江人。

闻讯

这场音乐会告诉你杭州的魅力

本报讯 赏竹花鸟画展

将于今天上午 9 点 30 分在

唐云艺术馆(杭州市南山路

45 号 ，万 松 岭 路 口) 开 幕 ，

《赏竹花鸟画册》也同时首

发。

赏竹先生年已古稀，青

年时即拜潘天寿、陆抑非先

生为师，笔耕于花鸟画领域

已五十余载，笔墨功力深厚，

成果丰硕累累，出版了40多

本花鸟虫鱼蔬果技法教材。

这次展出的100余幅作

品内容丰盛、个性鲜明，表现

了大自然一片生机勃勃的美

好景象，观后既可提高审美

情怀，又可提升生活正能量，

是一次难得的艺术美餐。展

览 时 间 将 持 续 至 4 月 26

日。 闻讯

赏竹花鸟画展今日开展
《我们这一代》
完整展出345张照片

记：杭州的首个肖像摄影展之后，为什么

马上准备办全球巡展?

肖：因为这期间，不断有邀请。之前就定

了在布拉格的市立美术馆，我和王广义、张晓

刚的三人展。此外，去年我在上海办展时，意

大利米兰一个摄影机构举办的展览就已经发

来邀约，现在时间已经确定为 6 月 17 日。所

以全球巡展的概念，是各种自然邀请形成

的。此外，德国、波兰也已发来邀请，他们渴

望了解中国的过去和现在。

记：巡展第一站放在北京，除了大家熟悉

的“我们这一代”的照片，还有什么照片?

肖：民生美术馆会展出《我们这一代》的

全部作品，一共345张。之前只在2014年成

都当代美术馆才展出过完整版，当时6个厅，

全被使用了。所以这次北京的机会很难得。

今日美术馆将展出的照片，是2012年我

和周迅、《转山》的导演杜家毅，一起为联合国做

了一个公益项目，叫《2032我们期待的未来》。

杜家毅拍了一个短片，我拍了一本画册。我们

的图片被联合国170多个成员国传送，也被当

时的联合国秘书长潘基文收藏。

在官舍开幕的展览，是我从 2007 年开

始，在世界各地旅行的照片，比如叙利亚、尼

泊尔、仰光等等。旅行的意义，不用多说了，

那是我自己带着自己的灵魂游走，这是一生

都要进行下去的项目，用镜头去追寻时间与

空间的边际。

拍名人和普通人
没有区别

记：这些年，你一直在给普通人拍照，普

通人吸引你的地方在哪里?

肖：“我们这一代”里，时间最晚的一张照

片，是1997年。那天，邓小平离开了我们，我

在北京天安门拍到了一个场景，一个年轻人

举着邓小平的照片，站在人群中，肃穆。那张

照片，就是一个时代的结束，他离开了我们，

而身后，是天安门城楼上悬挂着的毛主席的

画像。后来，我给大家解读这张照片说，我们

这一代，其实就是生长在毛泽东时代，成长于

邓小平年代的一代人。

拍摄普通人，并不是“我们这一代人”结

束之后开始的，一直是同时进行的。好的肖

像摄影作品可以抹掉时间，去除身份，你可以

看到人性的光芒从照片里溢出。在我眼里几

乎没有名人与普通人的区别。跟我有感应的

人我都愿意拍他们。

所谓的普通人，像我的家人，我的妈妈、

爸爸，没人知道他们的名字，他们的故事也不

为人所知，我也把他们日常生活的画面，放到

了“我们这一代”里。你会发现，那些场景看

似离我们这么近，但无所谓，当你把它记录下

来，放在一个历史的语境里，你会看到它是那

么重要。

其实，2012 年拍摄联合国项目时，我遇

到了各种各样的人，他们来到“我的照相

馆”的时候，很紧张，后来就变成了朋友。

当潘基文跟我握手时，他双眼一直看着我，

身体微微有一点往前倾，老人给我留下极深

的印象。后来我才发现，我正是用这种方

式，与我素昧平生的普通人进行交流，让他

们对我信任。图片打动了我，也打动了他们

自己。

众筹
让我变得与时俱进了

记：为什么这次会在网上选择众筹?

肖：众筹的方式，一开始没有想过，也没

有尝试，对我来说是新鲜事物。北京三个展

览耗时耗力，接下来还要去那么远的地方，还

是需要朋友的支持。在北京我特别焦虑的时

候，一个诗人，也是企业家提醒我，不要找赞

助了，为何不众筹，可以让更多的人参与，我

听了蛮兴奋的。

众筹展开后，我的侄女也在网上看见了。

杭州展览时，她的儿子果果的照片，被放在展

厅第二张，紧挨着我奶奶，很多杭州人都喜欢

那张照片，她也特别感恩，前几天对我说：大

舅，我出钱买那张照片吧。钱不多，上千块。

我是她大舅舅，根本不用买，我就会送给她，但

她就是用这种方式来参与，来支持我。

而且，众筹这件事展开后，我自己变得与

时俱进了，变得时髦了。我希望能用作品跟

大家做一个互动。

本报记者 马黎 通讯员 王平

还记得今年年初，拍尽中国文化圈大咖

的摄影师肖全，在杭州城里被刷屏的故事吗?

从2016年的尾巴，到2017年的开端，被

称为“中国最好的肖像摄影师”的肖全，在浙江

美术馆启动了“肖全肖像摄影作品展”，由钱江

晚报和浙江美术馆共同主办，这也是肖全30

多年摄影生涯的第一个肖像摄影展。

“既是开始，又是结束，但我觉得，杭州的

展览，是我新的开始。”我们一起撤展时，肖全

的一句感慨，在三个月之后，成真了。

这个四月天，肖全即将开启全球巡展，北

京成为首站，将同期举办三个不同的展览。4

月19日晚6点，肖全《美丽世界》摄影展，首先

在北京官舍·会美术馆举行。

这次的巡展有点特别，为了让更多西方

人认识如今的中国，把中国那个黄金年代最真

实的面孔带到世界。肖全选择通过众筹的方

式，开启这段全新的旅途。钱报记者昨天专访

了肖全。

年初刷屏杭州的肖全又办展了
摄影全球巡展昨日在京开启
首展《美丽世界》之后，还将赴布拉格、米兰办展

服务区

4月19日~6月20日

《美丽世界》北京官舍·会空间

4月22日~6月13日

《今日肖像》北京今日美术馆

4月28日~5月21日

《我们这一代》北京民生美术馆

《美丽世界》

展览的海报。


